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Хоккей

Яркие впечатления оста-
вил IX Кубок ОАО «РЖД» и 
РОСПРОФ ЖЕЛ по хоккею с 
шайбой. В  этом году он про-
водился в столице Мордовии 
Саранске сразу на двух ледо-
вых площадках. Действую-
щий чемпион — команда При-
волжской железной дороги 
подтвердила свой титул.

В этом году турнир собрал 
рекордное количество команд. 
Свои сборные делегировали 15 
из 16 железных дорог холдин-
га, а также аппарат управления 
РЖД. Семнадцатой по счету 
участницей стала команда-де-
бютант из Новороссии, пред-
ставляющая железные дороги 
новых российских регионов — 
ДНР и ЛНР.

Восемь наиболее сильных 
команд по итогам прошлогод-
него Кубка (Золотой дивизион) 
играли на льду «Огарев Арены». 

Остальные хоккейные дружи-
ны, объединенные в Серебря-
ный дивизион, встречались в 
Ледовом дворце.

Оба спортивных объекта 
достаточно молодые. Ледовый 
дворец возвели в 2007 году, и 
после этого события хоккей 
и другие спортивные дисци-
плины на льду получили в 
Мордовии второе дыхание. 
Строительство «Огарев Аре-
ны» (первоначально «Саранск 
Арены») велось 10 лет и завер-
шилось в 2021 году. Сейчас она 
является спортивно-культур-
ной базой Мордовского госу-
ниверситета.

Кстати, среди известных 
хоккеистов есть и уроженцы 
Мордовии, а также спортсме-
ны, чье становление проходило 
в этих краях. Например, Павел 
Торгаев, Иван Трегубов, Виктор 
Шувалов. И даже Александра 
Овечкина здесь считают своим 
по корням его мамы олимпий-
ской чемпионки Татьяны Нико-

лаевны Овечкиной.
Церемония открытия ны-

нешнего хоккейного турнира 
железнодорожников состоя-
лась на «Огарев Арене». Участ-
ников приветствовали предсе-
датель Дорпрофжел на Куйбы-
шевской железной дороге Аль-
берт Премилов, заместитель на-
чальника Куйбышевской маги-
страли по кадрам и социальным 
вопросам Александр Заикин и 
генеральный директор РФСО 
«Локомотив» Андрей Голдобин.

Матчи продолжались в те-
чение трех дней, дав шанс про-
явиться каждой команде. Ожи-
даемо самыми жаркими вы-
дались полуфинальные и фи-
нальные игры.

В играх за 1–3 места Сере-
бряного дивизиона команда 
Куйбышевской дороги усту-
пила по буллитам коллегам с 
Юго-Восточной (1:2), а затем 
хоккеистам Новороссии (0:2).

Окончание на стр. 04

Зеленым  
маршрутом 

Подведены итоги конкурса 
«Проводники хороших дел» трека 
«Макрогранты».
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Надбавки  
с первого дня  

Работникам ДВЖД установили 
максимальную процентную надбавку 
к зарплате.
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Копейка рубли  
сберегла 

Стр. 06
В Свердловской дирекции пути по-
считали экономию работников после 
отмены налога на питание.  

Новости

Волонтеры для фестиваля 
Делегация РОСПРОФЖЕЛ го-

товится принять участие во Все-
мирном фестивале молодежи — 
2024. Причем в двух качествах — 
участников и волонтеров.

Подобные фестивали уже 
трижды проходили в России — в 
1957, 1985 и 2017 годах. В этот раз 
планируются 15 дней деловой, 
культурной программы на основ-
ной площадке на федеральной 
территории «Сириус» в Сочи и 
региональные программы в субъ-
ектах Российской Федерации.

Участие в нем примут 20 тыс. 
человек со всего мира. Это моло-
дые лидеры в сфере бизнеса, ме-
диа, международного сотрудни-
чества, культуры, науки, образо-
вания, волонтерства и благотво-
рительности, спорта, различных 
сфер общественной жизни, а так-
же подростки, представляющие 
различные детские организации 
и объединения. 

На фестивале будет работать 
волонтерский корпус численно-
стью 5 тыс. человек. Профактиви-
сты заполняли анкету, где указы-
вали свой добровольческий опыт 
и опыт профсоюзной деятельно-
сти. И отвечали на вопрос, поче-
му хотят стать волонтерами фе-
стиваля в составе команды РОС-
ПРОФЖЕЛ.

Гарантий стало больше 
Подписан новый Коллектив-

ный договор АО «Федеральная 
грузовая компания» на 2024–
2026 годы. В документе сохранен 
весь спектр соцгарантий и льгот 
для работников и неработаю-
щих пенсионеров. Кроме того, 
проведена индексация размера 
компенсации стоимости проезда 
железнодорожным транспортом 
и компенсируемого соц пакета 
работника на 5,5%, в два раза 
увеличен размер ежемесячной 
материальной помощи нерабо-
тающим пенсионерам.
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За кубком в Саранск 

23 715  
учащихся 

профильных вузов и 
сузов стали членами 
РОСПРОФЖЕЛ этой 

осенью.

ГАЗЕТА РОССИЙСКОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО СОЮЗА 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ И ТРАНСПОРТНЫХ СТРОИТЕЛЕЙ

Кубок увезла из Саранска команда Приволжской железной дороги

Фото Владислава Куликова

ИТОГ ТУРНИРА

Золотой дивизион
1. Приволжская дорога
2. Дальневосточная дорога
3. Московская дорога
4. Северная дорога
5. Октябрьская дорога
6. Горьковская дорога
7. Западно-Сибирская  

дорога
8. Красноярская дорога

Серебряный дивизион
1. Железные дороги  

Новороссии
2. Юго-Восточная дорога
3. Куйбышевская дорога
4. Южно-Уральская дорога
5. Аппарат управления РЖД
6. Свердловская дорога
7  Забайкальская дорога
8. Восточно-Сибирская  

дорога
9. Северо-Кавказская  

дорога
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Волонтеры

Зеленым маршрутом 
Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала»

Подведены итоги конкурса 
«Проводники хороших дел» тре-
ка «Макрогранты». Определены 
11 победителей, которые получат 
от 151 тыс. до 300 тыс. руб. на ре-
ализацию своих проектов. Среди 
них — профсоюзные активисты, 
волонтеры со стажем.

Грант на реализацию проекта 
«Зеленый маршрут. Продолже-
ние» получила председатель пер-
вички Читинской дирекции связи 
Оксана Засухина, которая предло-
жила организацию передвижной 
экологической экспозиции по се-
ми районам Забайкальского края 
и Амурской области. 

В школах и структурных под-
разделениях Забайкальской маги-
страли будут организованы обуча-
ющие семинары для волонтеров 
— участников проекта, установле-
ны изготовленные в рамках про-
екта мобильные экологические 
стенды, проведены экологические 
игры. Также проект предусматри-
вает выращивание рассады цветов 
и пошив экологических сумок. За-
вершится проект экологическим 
праздником в Чите. 

На средства гранта будет во-
площен и проект «Инклюзивный 
фестиваль «Паровоз добра 2.0». 
Его автор — заместитель предсе-
дателя ППО Куйбышевского тер-
риториального центра фирменно-
го транспортного обслуживания, 
инженер 1-й категории отдела 
организации расчетов за грузо-

вые перевозки Анна Прочанкина. 
Целью проекта является развитие 
инклюзивной культуры в обще-
стве, создание пространства для 
социокультурной адаптации де-
тей, в том числе, для с ограничен-
ными возможностями здоровья. 

В проекте предусмотрены ма-
стер-классы, шоу мыльных пузы-
рей, аквагрим и шаржист, инте-
рактивные игры, в которых уча-
стие примут все дети, вне зависи-
мости от физических возможно-
стей, что придаст им уверенности 
в себе и даст возможность почув-
ствовать себя полноценными чле-
нами общества. 

Получил грант на реализацию 
и проект «Экоуроки», предложен-
ный куратором волонтерского от-
ряда ЗСЖД по Омскому региону, 

профгрупоргом колонны, маши-
нистом электровоза эксплуатаци-
онного локомотивного депо Омск 
Сергеем Мухиным. 

«Экоуроки» продолжают про-
ект «Пластик во благо». В про-
шлом году деньги на его воплоще-
ние выделил РОСПРОФЖЕЛ.

«Тогда на грант мы купили 
оборудование для изготовления 
значков, брелоков, прочей «мело-
чевки», — говорит Сергей Мухин. 
— Полученные в этом году сред-
ства дадут нам возможность ку-
пить 3D-принтер, чтобы обучать 
участников проекта 3D-модели-
рованию. Так мы сможем орга-
низовать полный цикл — от сбора 
пластиковых отходов до их пере-
работки и производства запасных 
деталей на новом оборудовании».

ПГУПС

Соглашение 
студентов и вуза
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

Первичная профсоюзная 
организация студентов и ру-
ководство Петербургского го-
сударственного университе-
та путей сообщения Императо-
ра Александра I подписали Со-
глашение о сотрудничестве на 
2023–2024 годы. Документ за-
ключен для укрепления соци-
ального партнерства и усиле-
ния социальной и правовой за-
щищенности обучающихся. 

«Первичка студентов обязу-
ется, в частности, помогать вузу 
в организации учебного процесса 
и научной деятельности обучаю-
щихся, — говорит председатель 
ППОС Анна Александрова. — На-
пример, проводить мониторинг 
условий обучения и экологиче-
ской безопасности в универси-
тете, соблюдения правил и норм 
охраны труда, содействовать соз-
данию здоровых и безопасных 
условий обучения». 

Студенческая ППО отслежи-
вает не только учебный процесс, 
но и жилищно-бытовые условия 
обучающихся, проживающих в 
общежитии, и питание студен-
тов. Для этого она проверяет са-
нитарное состояние комнат и 
мест общего пользования, кон-
тролирует работу столовой, бу-
фетов, состояние объектов соци-

альной инфраструктуры. 
В задачи первички входит и 

организация культурно-массо-
вых, оздоровительных и спортив-
ных мероприятий для студентов, 
как самостоятельно, так и со-
вместно с университетом.

Кроме того, ППО обязатель-
но дает мотивированное мнение 
при принятии локальных нор-
мативных актов, рабочих доку-
ментов, договоров, касающихся 
интересов обучающихся. Однако 
первичка выполняет не только 
надзорные функции, как может 
показаться на первый взгляд. На-
ряду с контролем и мониторин-
гом профсоюзная организация 
помогает администрации. 

Например, проводит работу 
по профессиональной ориента-
ции обучающихся в свободное от 
учебы время. Оказывает помощь 
в поиске рабочих вакансий, при 
организации работы студенче-
ских отрядов, содействует уни-
верситету в поиске обучающих-
ся, желающих работать во время 
летней приемной кампании в 
приемной комиссии. Разъясняет 
студентам правила внутреннего 
распорядка вуза, знакомит с его 
уставом, консультирует по раз-
ным вопросам, в том числе со-
циально-правовым. Принимает 
участие в разработке и обсуж-
дении проектов перспективного 
развития университета, его соци-
ально-бытовой инфраструктуры.

Вопрос-ответ

Правовая консультация 
На вопрос члена профсою-

за отвечает правовой инспектор 
Комсомольского филиала Дор-
профжел на Дальневосточной 
железной дороге Ярослава Куш-
нир. 

Правомерно ли ис
пользование работо
дателем камеры и 
микрофона для про

слушивания на рабочих местах со
трудников?

Работодатель может уста-
навливать системы видеонаблю-
дения при условии, что фото- и 

видеосъемка осуществляется в 
установленных трудовым законо-
дательством целях. А именно ис-
ключительно в целях обеспечения 
соблюдения законов и иных нор-
мативных правовых актов, содей-
ствия работникам в трудоустрой-
стве, получении образования и 
продвижении по службе, обеспе-
чения личной безопасности работ-
ников, контроля количества и ка-
чества выполняемой работы и обе-
спечения сохранности имущества. 

Но только в случаях, ког-
да использование такой формы 
контроля закреплено любым ло-

кальным нормативным актом ра-
ботодателя, с которым работники 
ознакомлены под подпись, и ког-
да сотрудники дали письменное 
согласие работодателю на обра-
ботку их персональных данных.

Правовое обоснование: часть 1 
ст. 23 Конституции РФ закрепля-
ет право каждого на неприкосно-
венность частной жизни, личную 
и семейную тайну, защиту своей 
чести и доброго имени. Согласно 
ч.  1 ст. 24 Конституции РФ сбор, 
хранение, использование и рас-
пространение информации о 
частной жизни лица без его со-

гласия не допускаются.
В соответствии с п. 1 ст. 3 Фе-

дерального закона от 27.07.2006 
№ 152-ФЗ «О персональных дан-
ных» под персональными дан-
ными понимается любая ин-
формация, относящаяся к прямо 
или косвенно определенному 
или определяемому физическо-
му лицу (субъекту персональных 
данных).

Правила защиты персональ-
ных данных работника установ-
лены гл. 14 ТК РФ.

Статья 86 ТК РФ устанавлива-
ет, что обработка персональных 

данных работника может осу-
ществляться исключительно в 
следующих целях:

• обеспечение соблюдения 
законов и иных нормативных 
правовых актов;

• содействие работникам в 
трудоустройстве, получении об-
разования и продвижении по 
службе;

• обеспечение личной безо-
пасности работников;

• контроль количества и ка-
чества выполняемой работы;

• обеспечение сохранности 
имущества.

?

Проект «Экоуроки» продолжает проект «Пластик во благо». На грантовые 

деньги его авторы купят 3D-принтер, чтобы обучать участников проекта 

3D-моделированию 

Победители трека «Макрогранты» конкурса «Проводники хороших дел» 

Победитель Дорога Название проекта 

Горнакова Наталья Восточно-Сибирская железная дорога Шаг навстречу. Эмоции: образовательная экосреда для мам детей 
с ОВЗ

Белодед Евгения  Восточно-Сибирская железная дорога «Мам, а что такое БАМ? Просветительский интерактивный 
тренинг для детей»

Прочанкина Анна Куйбышевская железная дорога Инклюзивный фестиваль «Паровоз добра 2.0»

Мухин Сергей Западно-Сибирская железная дорога Экоуроки

Унучек Нина Куйбышевская железная дорога «Мост поколений»

Блохина Нина Свердловская железная дорога Времен связующая нить

Иванова Галина Приволжская железная дорога OpenSpace (в формате «Инклюзивный пикник»)

Федорова Людмила Калининградская железная дорога Литературно-музыкальная гостиная «Встреча друзей»

Засухина Оксана Забайкальская железная дорога Зеленый маршрут. Продолжение

Власова Евгения Свердловская железная дорога Сквер здоровья

Холкина Оксана Свердловская железная дорога Зеленый оазис

Фото ПГУПС

Подписи под документом поставили ректор вуза Олег Валинский и Анна 

Александрова, председатель студенческой первички
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Здоровье

Аллергия вне работы
Депутаты Госдумы высту-

пили с предложением внести 
антиаллергенные поправки в 
Трудовой кодекс РФ: работни-
ки, имеющие сезонную аллер-
гию, должны иметь право на 
ежегодный оплачиваемый от-
пуск в удобное для них время, 
а также возможность перево-
да на дистанционный режим 
труда.

Правительство России про-
ект не поддержало, обосновав 
отказ тем, что в Трудовом ко-
дексе уже закреплено право ра-
ботника на перевод на другую 
работу, если к этому есть ме-
дицинские показания, а также 
право на продление или пере-
нос отпуска в случае временной 
нетрудоспособности. «Сигнал» 
узнал мнения членов профсою-
за по этому вопросу.

«В эксплуатационном локо-
мотивном депо Вихоревка встре-
чаются случаи обострения сезон-
ной аллергии у работников. Их 
немного, человека 2-3. В период 
пандемии была возможность ра-
ботать дистанционно и не брать 
листок нетрудоспособности. 
Сейчас в момент обострения бо-
лезни они идут на больничный, — 
говорит председатель первички 
депо Вихоревка Оксана Гутова. 
— А так как сейчас удаленка от-
менена, я как председатель ППО 
поддерживаю уход на дистанци-
онную работу такого сотрудника, 
с предоставлением официально-
го документа от врача о наличии 
заболевания или обострения и 
согласия работника».

Напомним, что перевод на 
дистанционную работу возмо-
жен только по взаимному согла-
сию между работником и рабо-
тодателем. 

Но дистанционка в случае 
обострения аллергии — не па-
нацея, считает главный техни-
ческий инспектор труда Дор-
профжел на Свердловской до-
роге Дмитрий Москалюк.

«Ситуация с возможным пе-
реводом на удаленную работу 
аллергиков в период обострения 
болезни не так однозначна, как 
кажется. Такой способ ничего не 
решает, потому что аллергия — 
это не только внешние признаки 
заболевания, такие как слезоте-
чение и заложенность носа, это, 
прежде всего, гипоксия, влекущая 
снижение эффективности рабо-
ты головного мозга, повышенная 
утомляемость, — говорит он. — В 
этой ситуации нет разницы в спо-
собе осуществления трудовой де-
ятельности на рабочем месте в 
офисе или удаленно из дома, ра-
ботоспособность будет одинако-
во низкая в любом случае». 

Дмитрий Москалюк по опы-
ту коллег знает, что больничный 
лист в случае сезонных обостре-
ний аллергии не предоставляет-
ся, и единственный способ побе-
речь себя в условиях сезонного 
приступа — планировать отпуск 
на этот момент заблаговременно. 

Это и в интересах работодателя, 
так как сотрудник в период обо-
стрения заболевания будет тру-
диться хуже. А самому работни-
ку следует добросовестно отно-
ситься к рекомендациям врача и 
соблюдать меры защиты: носить 
маску, фильтры для носа и по-
просить доктора подобрать не-
обходимую лекарственную под-
держку, которая снизит нагрузку 
на организм.

Пресс-секретарь Дорпроф-
жел на Свердловской дороге 
Ирина Токарева согласна с кол-
легой в части медицинских реко-
мендаций. «Сейчас созданы все 
условия для того, чтобы с мини-
мальным дискомфортом пере-
живать это время, — делится опы-
том она, по своему собственному 
признанию, аллергик со стажем. 
— Первые годы после появления 
аллергии были для меня мучи-
тельными, однако в последнее 
время появилось столько разно-
образных средств от нее, что это 
перестало быть проблемой».

 Представители профсоюза 
сходятся друг с другом в том, 
что аллергия, несмотря на ка-
жущуюся несерьезность забо-
левания, может быть серьезной 
помехой в работе.

«С жалобами на сезонную 
аллергию я сталкивался при об-
щении с работниками, обучаю-
щимися у нас в подразделении, 
— рассказывает преподаватель 
высшей квалификационной ка-
тегории Калужского подразде-
ления МУЦПК Игорь Жуковский, 
неосвобожденный председатель 
ППО. — В основном все они при-
нимают лекарства и работают 
по графику. И только при особо 
острой форме уходят на боль-
ничный. Но неконтролируемые 
симптомы аллергии, такие как 
заложенность носа, чихание, ка-
шель и затрудненное дыхание, 
могут стать серьезным препят-
ствием для выполнения слу-
жебных обязанностей, особенно 
когда речь идет о работе, связан-
ной с безопасностью. Это может 
привести к возникновению ава-
рий и опасных ситуаций».

По его мнению, государство 
должно обеспечить гарантии 
для аллергиков во время обо-
стрений. Необходимо разрабо-
тать и внедрить меры, направ-
ленные на защиту и поддерж-
ку работников, страдающих от 
сезонной аллергии. Они могут 
включать в себя предоставление 
временных перерывов для при-
ема лекарств и профилактиче-
ских мер, обеспечение чистого 
и безопасного рабочего окруже-
ния, а также доступ к медпомо-
щи и консультации специали-
стов по аллергии.

Ольга Прямицына, 
корр. «Сигнала»,  

Павел Мирошников,  
Анастасия Громова,  

Ирина Токарева,  
Дорпрофжел на МЖД,  

ВСЖД, СвЖД

Решение

Надбавки  
с первого дня 

Работники Дальневосточ-
ной железной дороги будут по-
лучать максимальную надбав-
ку к зарплате за работу в рай-
онах Крайнего Севера, прирав-
ненных к ним местностях и в 
южных районах Дальнего Вос-
тока, независимо от того, сколь-
ко они проработали в регионе.

Изменения внесены в Поло-
жение о корпоративной системе 
оплаты труда работников фили-
алов и структурных подразделе-
ний ОАО «РЖД» с учетом моти-
вированного мнения первичной 
профсоюзной организации.

«Неоднократно по итогам 
проведения колдоговорных ме-
роприятий с северных террито-
рий ДВЖД поступали предложе-
ния о возможности установления 
в полном размере с первого дня 
работы надбавок без дополни-
тельных требований за работу в 
районах Крайнего Севера и при-
равненным к ним местностях 
для работников, принимаемых 
в  структурные подразделения 
ДВЖД, из других регионов страны 
и не имеющих права на установ-
ление надбавки», — говорит заве-
дующая отделом социально-эко-
номической защиты Дорпрофжел 
на ДВЖД Елена Орехова. 

Выплаты процентных надба-
вок за стаж работы и коэффици-
ентов районного регулирования 
играют значимую роль в уровне 
зарплаты. В обоих случаях они 
могут достигать 80% в зависи-
мости от конкретной местности. 
С районными коэффициентами 
все понятно — они выплачива-
ются, как только исполнитель 
приступил к работе. А вот про-
центные надбавки к зарплате на-
до было зарабатывать.

С 2017 года преференции по-
лучила молодежь: ей надбавка 
устанавливается с первого дня 
работы, но при условии, что ана-
логичный, льготный порядок 
установлен в субъектах Россий-
ской Федерации. Работники в 
возрасте до 30 лет, прожившие 
в указанных районах суммарно 
или непрерывно не менее пяти 
лет, получают ее с первого дня 

работы в полном размере. Сегод-
ня на полигоне дороги остался 
только один субъект — Еврейская 
автономная область, которая не 
поддерживает данную позицию. 

В этом году Дорпрофжел на 
ДВЖД вновь обратился в трех-
стороннюю комиссию по регу-
лированию социально-трудовых 
отношений в Еврейской авто-
номной области с ходатайством 
вернуться к рассмотрению во-
проса, но пока безрезультатно. 

В итоге работники, в том чис-
ле молодежь, принимаемые на 
работу в подразделения ДВЖД 
из других регионов страны, не 
имеющие «северного» стажа и 
периода проживания в данных 
районах не менее пяти лет, зара-
батывают процентную надбавку 
поэтапно по истечении опреде-
ленного периода работы в рай-
онах Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностях, юж-
ных районах Восточной Сибири 
и Дальнего Востока, иных мест-
ностях с особыми климатически-
ми условиями. 

Молодежь до 30 лет — в уско-
ренном порядке, остальные ка-
тегории — в соответствии с по-
рядком, установленным прави-
тельством.

Так, в части районов Крайне-
го Севера — на участках Тындин-
ского и Сахалинского регионов 
железной дороги — 10% по исте-
чении первых 6 месяцев работы, 
с увеличением на 10% за каждые 

последующие полгода и так до 
80% заработка. 

На остальных участках этих 
территорий и на отдельных 
участках Комсомольского реги-
она — 10% по истечении перво-
го года работы с увеличением 
на 10% за каждый последующий 
год работы, но не более 50% за-
работка. 

В южных районах Дальнего 
Востока — в Хабаровском и Вла-
дивостокском регионах — 10% по 
истечении первого года работы 
с увеличением на 10% за каждые 
последующие два года работы, 
но не свыше 30% заработка. 

То есть, чтобы заработать 
процентную надбавку за стаж 
работы в определенной местно-
сти в полном размере, требова-
лось пять лет.

Теперь же этот период на-
копления надбавки исключен 
вообще. Она будет начислена с 
1 октября всем работникам ОАО 
«РЖД» на полигоне Дальнево-
сточной железной дороги в мак-
симальном размере, без учета 
стажа работы.

«Принятая мера призва-
на привлечь квалифицирован-
ных работников на предприятия 
Дальневосточной железной до-
роги», — отметила Елена Орехова.

Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»,  

Наталья Соловьева,  
Дорпрофжел на ДВЖД

Молодежь 

Получили профбилеты 
Мария Бокова,  
Дорпрофжел на ЗСЖД  

Новосибирск 

Профгрупоргам–первокурс-
никам Сибирского государ-
ственного университета путей 
сообщения (СГУПС) вручили 
профсоюзные билеты.

Заместитель председателя 
РОСПРОФЖЕЛ Андрей Кара-

банов на церемонии вручения 
проф билетов поздравил профак-
тивистов — а это более 60 проф-
групоргов и 9 председателей 
профсоюзных бюро факультетов 
— с началом работы в профсою-
зе, рассказал об ответственности 
за коллектив, пожелал развивать 
лидерские навыки, чтобы по за-
вершении учебы в СГУПСе проф-
групорги стали опорой для РОС-
ПРОФЖЕЛ. 

По словам председателя 
Дорпрофжел на ЗСЖД Николая 
Шашкова, в этом году в СГУПС 
поступили более 1,3 тыс. сту-
дентов, практически 100% ко-
торых стали членами профсо-
юза. 

«Примечательно то, что более 
ста студентов вступили в проф-
союз по QR-коду, через личный 
кабинет члена РОСПРОФ ЖЕЛ», 
— отметил он. 
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Хоккей

Окончание..  

Начало на стр. 01

В Золотом дивизионе в борь-
бе за 3-е место сошлись сборные 
Московской и Северной дорог 
(2:1), в финале команды Приволж-
ской и Дальневосточной (0:3).

Настоящими бойцами пока-
зали себя хозяева турнира. Ре-
зультат налицо — рывок с пред-
последней строки в турнирной 
таблице на третье призовое ме-
сто в дивизионе.

Для зрителей организаторы 
подготовили развлекательную 
программу. Выступили творче-
ские коллективы, индивидуаль-
ные исполнители, продемон-
стрировали мастерство воспи-
танники республиканской Ака-
демии фигурного катания Ольга 
Мокейкина, Сабина Муртазина 
и команда синхронного катания 
«Лексема». Среди болельщиков 
разыграли клюшку с автографом 
легендарного хоккеиста Владис-
лава Третьяка, заслуженного ма-
стера спорта, президента Феде-
рации хоккея России и депутата 
Государственной Думы РФ.

Сбыться происходящему во-
время и слаженно помогала ко-
манда волонтеров Куйбышевской 
магистрали. Ребята и девушки 
сделали все, чтобы и спортсме-
ны, и организаторы, и болельщи-
ки, и представители культурной 
программы были в эти дни в хо-
рошем настроении и с реализо-

ванными планами. 
Стоит отметить, что в копил-

ке сборной Приволжской дороги 
уже пять призов: три золота, од-
но серебро и одна бронза.

Лучшим защитником Куб-
ка-2023 судьи признали Андрея 
Алемасова (Дальневосточная 
дорога), лучшим вратарем — Ар-
сена Сомова (Приволжская до-
рога), лучшим нападающим — 
Михаила Сорокина (Московская 
дорога), лучшим игроком — Да-
ниила Субботина (Приволжская 
дорога). Примечательно, что Со-

рокин и Субботин уже удостаи-
вались этих титулов в 2019 году.

По правилам, золотой и се-
ребряный призеры Серебряно-
го дивизиона получили путевку 
в дивизион Золотой. Команды, 
занявшие две нижних строки в 
турнирной таблице Золотого ди-
визиона, перейдут в Серебряный 
дивизион.

Церемонию награждения 
победителей провели предсе-
датель РОСПРОФЖЕЛ Сергей 
Черногаев, начальник Куйбы-
шевской магистрали Вячеслав 

Дмитрий Подовинников,  
капитан команды-победительницы, 
работник административно-хозяйственного 
центра Приволжской железной дороги:   

— Эмоции от победы испытали невероятные. 
Когда поднимаешь кубок над головой, такая 
гордость охватывает за свою команду, дорогу, 
родных. Команда у нас сплоченная и трудолюбивая, 
тренировки и настрой дали результат — мы стали 
первыми.
Соперники на турнире достойные, встречаемся на 
льду не первый год, есть чему поучиться. 
На протяжении всего турнира близкие, коллеги 
болели за нас, смотрели прямые трансляции, 
звонили, писали, очень приятно ощущать 
поддержку. С победой первым поздравил нас 
через тренера по телефону по громкой связи 
в раздевалке наш самый ярый болельщик — 
начальник Приволжской дороги Сергей Альмеев. 
Мы трехкратные чемпионы Кубка ОАО «РЖД» и 
РОСПРОФЖЕЛ и гордимся, что мы с Приволжской 
железной дороги.

За кубком в Саранск 
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Дмитриев, председатель Дор-
профжел на Куйбышевской же-
лезной дороге Альберт Преми-
лов, первый заместитель пред-
седателя Правительства Респу-
блики Мордовия Игорь Фрей-
дин, первый замначальника 
департамента социального раз-
вития ОАО «РЖД» Евгений По-
спелов, генеральный директор 
РФСО «Локомотив» Андрей Гол-
добин, Олимпийский чемпион 

1984 года, шестикратный чем-
пион мира Василий Первухин 
и президент Фонда поддержки 
и развития «Ветераны спорта» 
Александр Старостин.

Вадим Кожуховский,  
Олег Чепурнов,  

Дорпрофжел на КбшЖД, 
ПривЖД

Фото Владислава Куликова

Фото Владислава Куликова
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Опыт 

Не видимость, а реальность 
Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала»

Когда Евгения Ташкина из-
брали председателем ППО сер-
висного локомотивного депо 
Красноуфимск Уральского фи-
лиала «Западный» ООО «Локо-
Тех-Сервис», на профсоюзном 
стенде появился лозунг: «Ра-
бота профсоюза — это не види-
мость. Работа профсоюза — это 
реальность!». Этому принципу 
он не изменил ни разу.

Бескомпромиссным защит-
ником прав рабочего человека 
Евгений показал себя сразу после 
избрания на первом же разборе, 
где обвиняли работника автомат-
ного цеха (компрессорного от-
деления) в нарушении инструк-
ций. «Ему грозило увольнение, — 
вспоминает Евгений Ташкин. — 
И  вопрос вроде уже был решен, 
но я все же решил разобраться в 
причинах происшедшего. Озна-
комился внимательно с докумен-
тами, прочитал объяснительные, 
поговорил не только с предста-
вителями работодателя стороны, 
но и с самим работником и его 
товарищами, обратил внимание 
на детали, которые руководству 
казались незначительными. И в 
результате стало очевидно, что 
человек не виновен». 

Репутация принципиального 
человека закрепилась за Ташки-
ным задолго до избрания предсе-
дателем профорганизации. 

Именно поэтому, когда уволь-
нялся предыдущий председа-
тель, его кандидатуру на досроч-
ные выборы предложил коллек-
тив. «Ко мне ребята сами подхо-
дили, — рассказывает Евгений, — 
говорили, что будут голосовать за 
меня, потому что мне доверяют».

Практика доказала, что тогда, 

в 2018 году, выбор был правиль-
ным. И в 2022 году на очередных 
выборах председателя ППО чле-
ны профсоюза, а это 98% коллек-
тива депо, снова избрали Евгения 
Ташкина председателем первич-
ки, мотивируя свое решение тем, 
что он «категорически не допу-
скает ущемления интересов ра-
ботника».

За те годы, что профсоюзную 
первичку возглавляет Евгений, 
рабочие депо твердо усвоили, 
что во время проверок надо го-
ворить все, как есть: кто сколько 
наклонов совершает, кому какие 
тяжести приходится поднимать, 
достаточна ли освещенность ра-
бочего места, не превышены ли 
допустимые уровни загазованно-
сти, шума, вибраций, электромаг-
нитных полей.  Все идет своим 
чередом, поскольку 15 уполномо-
ченных по охране труда, избран-
ных членами профсоюзной орга-
низации депо, свое дело хорошо 
знают, добросовестно мониторят 
ситуацию и нарушений требова-
ний охраны труда не допускают.

Но случается всякое, поэтому 

бдительности председатель ППО 
не теряет. Так, в сентябре этого 
года, когда в депо проводилась 
очередная специальная оценка 
условий труда (СОУТ), случилось 
недоразумение. Маляры на во-
прос проверяющего о продолжи-
тельности времени, проводимом 
в покрасочной камере, ответили, 
что около часа. Других вопросов 
им не задали, а при составлении 
протокола отметили, что вред-
ность придется малярам пони-
зить с 3.2 до 3.1, поскольку час в 
покрасочной камере вредного 
влияния на здоровье оказать не 
должен. 

Это не могло не возмутить 
председателя. «Они ведь не толь-
ко в покрасочной камере работа-
ют, — поясняет он, — они отдель-
но красят якоря, остова, тележки 
и много чего еще, что положено 
по технологии ремонта. Сло-
вом, я не согласился, потребо-
вал, чтобы документы подняли, 
данные еще раз посмотрели, лю-
дей повнимательней выслуша-
ли. И в результате оказалось, что 
малярам понижать вредность 

нельзя, а надо оставить преж-
нюю — 3.2, стало быть, сохранить 
им семь дополнительных дней к 
отпуску, доплату 4% тарифной 
ставки и компенсацию, эквива-
лентную стоимости молока».

Это только один пример ра-
боты профсоюзного комитета по 
защите прав работников. Проф-
ком проверяет состояние быто-
вых помещений, комнат приема 
пищи и санузлов, контролирует 
соблюдение условий коллектив-
ного договора и соблюдение за-
конодательства при возникнове-
нии трудовых споров и конфлик-
тов.

«Сейчас мы стараемся рабо-
тать на упреждение спора, — го-
ворит Ташкин, — чтобы за помо-
щью к нам обращались до изда-
ния приказа о наказании и мож-
но было урегулировать вопрос. 
Решение социально-трудовых и 
экономических вопросов создает 
стабильный морально-психоло-
гический климат в коллективе». 

В 2021 году Евгения Ташки-
на избрали депутатом городской 
Думы. «Получив депутатский 
мандат, — сознается он, — я с 
головой погрузился в жизнь го-
рода. Жители округа, многие из 
которых работают в нашем депо, 
обращаются ко мне с разными 
вопросами — по поводу жилищ-
но-бытовых проблем, городского 
освещения, «аварийных» деревь-
ев, разбитых дорог. Стараемся 
решать задачи как можно скорее. 
За последние два года наладили 
освещение в микрорайоне, уло-
жили асфальт на шести улицах, 
где его раньше вообще не было. 

Ташкин представляет интере-
сы работников железнодорожно-
го узла станции Красноуфимск и 
в координационном совете про-
фессиональных организаций го-
родского округа.

Результат 

Копейка рубли сберегла 
Ирина Токарева,  
Дорпрофжел на СвЖД  

Екатеринбург

До 800 руб. в месяц на че-
ловека составила экономия ра-
ботников Свердловской дирек-
ции пути после отмены налого-
обложения на горячее питание, 
предоставляемого железнодо-
рожникам, занятым на ремонт-
ных «окнах», снегоборьбе, при 
ликвидации ЧС.

Напомним, инициатива от-
мены налогообложения принад-
лежит РОСПРОФЖЕЛ. В этом го-
ду ее закрепили законодательно 
и реализовали на практике. 

«Численность нашей дирек-
ции более 2 тыс. человек, боль-
шая часть из них задействована 
на «окнах», — говорит предсе-
датель первичной профсоюзной 
организации Свердловской ди-
рекции по ремонту пути Оль-
га Тимофеева. — Это монтеры 

пути, машинисты и помощники 
железнодорожно-строительных 
машин, мастера, старшие до-
рожные мастера. Сезон ремонт-
ных работ длится с апреля и до 
начала ноября. При данном ме-
тоде работ стоимость питания в 
месяц на работника составляет 
от 4,5 тыс. до 6 тыс. руб., следо-
вательно, удерживаемый подо-
ходный налог за обеды состав-
лял от 600 до 800 руб.».

Слова Ольги Тимофее-
вой подтверждает монтер пути 
ПМС-170 Войновка Константин 
Стадник: «Работаю в ПМС 7 лет, 
в период ремонтно-путевых ра-
бот 30 дней на «окне», 15 — дома. 
Хорошо, что профсоюз защища-
ет наши права. 800 руб. — сумма 
для кого-то может и небольшая, 
но для других — хорошие день-
ги, так как потребности у семей 
разные, а копейка рубль бере-
жет».

По мнению дорожного ма-
стера ПМС-168 Ферма Ильи Бло-

хина, который за пять лет рабо-
ты на железной дороге трудил-
ся монтером пути, составите-
лем поездов, бригадиром осво-
божденным, то есть знает все 
особенности труда путейцев, ес-
ли инициатива позволяет желез-
нодорожникам не расставаться с 
деньгами, — значит это хорошая 
инициатива.

«Сейчас любая копейка на 
счету, тем более для монтеров 
пути. Сумма вроде бы и неболь-
шая, но каким трудом она зара-
батывается? Ладно бы сидя в те-
плом офисе, перебирая бумаги, 
а другое дело — на перегоне в 
любую погоду, занимаясь тяже-
лым трудом», — говорит Илья 
Блохин. 

Кроме экономического, нель-
зя не отметить еще один поло-
жительный эффект. Как отметили 
в Дорпрофжел на СвЖД, раньше 
одной из причин отказа от горя-
чего питания была необходимость 
оплаты подоходного налога. 

«Были случаи, когда работ-
ники, задействованные на «ок-
нах», особенно смежных пред-
приятий, предпочитали питать-
ся принесенным с собой сухим 
пайком, по сути всухомятку, и 
не тратить лишние деньги, — 

рассуждает главный техниче-
ский инспектор Дорпрофжел 
на СвЖД Дмитрий Москалюк. — 
Сейчас причин для отказа от го-
рячего питания станет меньше, а 
значит будут улучшатся условия 
труда».

Фото из личного архива Евгения Ташкина 

Условия труда 

Бригадам 
купили 
нагреватель 

Анастасия Громова,  
Дорпрофжел на ВСЖД  

Иркутск

Сутки потребовались проф-
союзному комитету эксплуата-
ционного локомотивного депо 
Вихоревка и руководству обо-
ротного депо Коршуниха Вос-
точно-Сибирской дирекции тя-
ги, чтобы решить проблему с 
отключением горячей воды в 
доме отдыха локомотивных 
бригад.

Оказалось, что отключение 
горячей воды произошло в ре-
зультате проведения ремонтных 
работ, о которых никто не был 
предупрежден. 

Возникшая ситуация затро-
нула большое количество лю-
дей, так как в доме отдыха стан-
ции Коршуниха одновременно 
отдыхали машинисты и помощ-
ники из Вихоревки и со станции 
Лена.

«Когда заведующая домом 
отдыха обозначила проблему, я 
поняла, что вопрос затрагива-
ет большое количество людей. 
Умываться в ледяной воде — 
мало кому приятно. Пришлось 
оперативно найти активистов 
для выбора водонагревателя 
большого объема, произвести 
оплату счета и его установку», 
— поясняет председатель пер-
вичной профсоюзной организа-
ции депо Оксана Гутова. 

Благодаря оперативными кон-
структивным дей ст виям проф-
союзного комитета, локомотив-
щики почти не почувствовали не-
хватку горячей воды.

Фото Владислава Куликова

С этого года железнодорожники, занятые на ремонтных «окнах», 

снегоборьбе и при ликвидации ЧС, не платят налог с обедов 
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История 

«Медный всадник» 
и дилижанец
Сергей Юрьев,  
внеш. корр. «Сигнала»

Во всех странах историю же-
лезных дорог принято отсчи-
тывать с появления первой по-
стоянно действующей маги-
страли. Россия не стала исклю-
чением. И авторы многих учеб-
ников начало эры нового пути 
сообщения датируют 1837 го-
дом, когда была открыта Цар-
скосельская железная дорога. А 
об уникальных проектах отече-
ственных инженеров-самород-
ков в промышленности и стро-
ительстве незаслуженно забы-
вают.

В центре Парижа на площади 
Согласия сегодня красуется зна-
менитый Луксорский обелиск, 
подаренный египетским султа-
ном в 1829 году. А на его пьеде-
стале все могут видеть чертежи 
особых судов, доставивших ка-
мень весом 220 тонн во Фран-
цию. Своего рода дань уважения 
инженерам XIX века.

Безымянные авторы логи-
стического проекта Екатерины II 
назвали бы работу французских 
инженеров «детской забавой». 
На 60 лет ранее, в 1769 году они 
доставили в Санкт-Петербург 
знаменитый «Камень-гром» ве-
сом 100 тыс. пудов (около 1600 
тонн). Он стал основанием всем 
известного памятника Петру I 
— «Медного всадника». И чтобы 
привезти его к Финскому заливу 
за 9 км от места находки потре-
бовались необычные рельсы.

Везли камень на платфор-
ме, под которой были железные 
шары в деревянных желобах со 
специальным покрытием из чу-
гуна. Рельсы были переносны-
ми, платформа-поезд проходила 
всего 400 м в день. Императрица 
подвиг «смешанной» перевозки 
рельсы-море оценила, приказав 
отчеканить медаль «Дерзнове-
нию подобно». Но постоянного 
памятника инженерам тех лет в 
России пока нет.

Историки дорог могут возра-
зить: проект был временный, а 
рельсы-желоба «неправильны-
ми». Тогда им стоить напомнить 

о линии, построенной Петром 
Фроловым 1809 году на Алтае для 
перевозки руды от Змеиногор-
ского рудника до Корбалихин-
ского завода. Ее длина невелика, 
всего 1867 метров. И это первая 
в мире полноценная железная 
дорога на чугунных рельсах, с 
насыпью, с поездом из 3-4 ваго-
неток. Для нее построен и пер-
вый в России железнодорожный 
мост-виадук. Сначала тяга была 
не паровой, а конной. В середи-
не XIX лошадь сменила машина 
и прослужила магистраль Фро-
лова до 1949 года.

Примерно вдвое короче нее 
оказалась дорога на заводе Де-
мидовых в Нижнем Тагиле — 854 
метра. Знаменитое детище отца 
и сына Черепановых 1834 исто-
риками железнодорожного дела 
не забывается, потому что сразу 
открылось с паровой тягой. Лю-
бопытно, что названия «паровоз» 
в обиход еще не вошло. Изобре-
тение Черепановых газеты того 
времени называли или «сухопут-
ный пароход», или «паровой ди-
лижанец».

Оба проекта двух коротких 
дорог и на Алтае, и на Урале до 
сих пор историками принято от-
носить к разряду «промышлен-
ных». Поскольку пользоваться 
ими основная часть населения 
не могла. И ширина колеи дорог 
Фролова и Черепановых не по-
лучила в России массового рас-
пространения. У первой — 1067 
мм, у второй — 1645 мм. 

Инженер Герстнер построил 
Царскосельскую железную до-
рогу с колеей 1829 мм. На поезд 
можно было купить билет. И сна-
чала возила она только пассажи-
ров. Проект Петра Фролова рас-
считан только для грузов. А ли-
ния с «дилижанцем» Черепано-
вых обеспечивала и грузопоток, 
и рабочих до 40 человек перево-
зила. А стандарт колеи россий-
ских первопроходцев рельсо-
вого транспорта надолго пере-
жил своих создателей. В Японии 
поезда до сих пор используют 
«стандарт Фролова» — 1067 мм. 
В Испании колея 1660 мм почти 
такая же, как на магистрали Че-
репановых.

Профориентация

Студентов ждет завод
За семь лет Уссурийский 

локомотиворемонтный завод 
(УЛРЗ) посетили с экскурсиями 
около 5 тыс. школьников и сту-
дентов.

Семь лет завод поддерживает 
Всероссийскую профориентаци-
онную акцию «Неделя без турни-
кетов». Как рассказал председа-
тель первички УЛРЗ Максим На-
таленко, на экскурсиях старше-

классники и студенты средних 
учебных заведений знакомятся 
с технологией ремонта тепло-
возов, узнают о востребованных 
для предприятия профессиях. 
Многие из них впоследствии 
приходят сюда на производ-
ственную практику, а после — 
трудоустраиваются.

И в этот раз предприятие 
приняло более 250 юных гостей 
— участников акции «Неделя 

без турникетов». «Во время по-
сещения предприятия маль-
чишки и девчонки познакоми-
лись с процессом восстановле-
ния локомотивов от их разборки 
до сдачи заказчику. Особый ин-
терес у ребят вызвал интерак-
тив, который специально для 
школьников и студентов разра-
ботали рационализаторы пред-
приятия», — рассказал Максим 
Наталенко. 

Ответы на сканворд, опубликованный в № 37

По горизонтали: Симптом. Веха. Маринад. Перо. Стоп. Мерило. Смотр. Швед. Реле. Львица. Ангел. Львов. 
Бутса. Анис. Урон. Стояк. Туман. Иглу. Аверс. Овца. Гак. Писк. Оксана. Залп. Клоп. Алла. Ирод. Шнур. Опус. Рома. 
Анка. Клокот. Кит. Анна. Жара.
По вертикали: Пересмена. Самострел. Марго. Тень. Медведь. Трель. Пшено. Мель. Идиот. Осада. Ворог. Вантуз. 
Бисмарк. Устав. Соя. Онега. Каска. Ранг. Всадник. Аппарат. Склока. Клапан. Описка. Сторож. Дока. Дата. Мор.

Составил Алексей Пискунов
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В Москве определили лучшего машиниста поезда метро России 
— это Павел Ткач, который работает на Большой кольцевой линии 
метрополитена

«Серебряный» волонтер СвЖД Валентина Малых не оставляет без 
внимания детей-инвалидов. В этот раз они вместе раскрашивали и лепили 
из теста овощи и фрукты

Молодежный совет и профком Тихвинской дистанции пути ОЖД приняли участие в 
экологической акции «Электроосень» по сбору отслужившей бытовой техники

Члены РОСПРОФЖЕЛ — представители команды Бурятского республиканского 
многопрофильного техникума инновационных технологий — получили Гран-при на 
региональном этапе Всероссийского конкурса «Команда Первых»

Первичка Юго-Восточной дирекции инфраструктуры и администрация Лискинской дистанции сигнализации, 
централизации и блокировки организовали смотр-конкурс «Лучший электромеханик»

Члены РОСПРОФЖЕЛ стали участниками соревнований, посвященных закрытию сезона рыбной ловли. 
Чемпионский титул завоевал Александр Шейкин, техинспектор труда Самарского филиала Дорпрофжел на 
КбшЖД


